



TERRE ACTIVE Éducation et Solidarité Internationale
« Peyticq » - 40630 SABRES
<http://www.terreactive40.fr>

Lettre aux Parrains - juillet 2023

**Chers amis de Terre Active,
marraines et parrains de l' Ecole des Amis du Monde à Ouagadougou,**

I) LE 9 JUIN, lors de notre soirée PARRAINAGES, nous avons accueilli, à MORCENX, notre ami anthropologue et cinéaste DRAGOSS OUEDRAOGO.

De retour d'un long séjour en Afrique de l'Ouest, plus particulièrement au Mali et au Burkina-Faso, dans le cadre d'une mission d'enseignement et de recherche, voici comment il analyse la période actuelle:

« La situation est complexe et difficile au Burkina-Faso mais l'espoir est permis car les populations font preuve de résilience et de résistance et dans certaines zones du pays, elles s'organisent pour lutter, pour faire connaître leurs droits face aux pouvoirs corrompus (civils et militaires) et face aux attaques terroristes.

Les organisations démocratiques bien structurées au Burkina-Faso ne se font aucune illusion sur les coups d'états militaires. Elles continuent le travail de mobilisation et d'organisation des populations en vue d'une lutte salvatrice pour le changement véritable et la conquête de la liberté, de la justice et du progrès social.»

Nous avons déjà eu l'occasion, lors de nos différents voyages au Burkina, de remarquer l'organisation de la société civile, dans les villes et dans les campagnes, en associations actives, en coopératives de travail, en syndicats de travailleuses et travailleurs. Dragoss nous confirme cette réalité en transmettant une liste d'organisations démocratiques actuelles avec leur niveau d'implantation dans le pays:

- **La Confédération Générale du Travail du Burkina-Faso (CGTB):** cette centrale syndicale est la plus représentative, regroupant des syndicats de divers secteurs économiques et sociaux, Mines, Bâtiment- Travaux Publics, Brasseries, Industrie, Agriculture...

- **L' Organisation Démocratique de la Jeunesse (ODJ)** mobilise et organise des jeunes de toutes les couches sociales urbaines et rurales (ouvriers, paysans, artisans, secteur informel...)

- **L'Union Générale des Etudiants Burkinabé (UGEB)** regroupe les associations des étudiants dans les universités publiques et privées du pays. Elle a des sections dans les universités de Ouagadougou, Bobo-Dioulasso, Koudougou, Ouahigouya, Dedougou, Fada N'Gourma, Dori, Gaoua.

- **Les élèves des établissements scolaires (lycées et collèges) sont organisés en associations,** par exemple, l'Association des élèves du secondaire de Ouagadougou (AESO)...

- **Le Mouvement burkinabé de Défense des Droits de l'Homme et des Peuples (MBDHP)** a des sections dans toutes les provinces du pays y compris dans les zones rurales.
Ce mouvement a une assise populaire et compte à ce jour près de 200 000 membres.

- **L'association Burkinabé d'Assistance et de Secours Populaire (ABASSEP)** intervient dans le domaine de la solidarité.

- **Le Réseau de Lutte anti-corruption (REN-LAC)**

- **L'Université Populaire du Faso, structure dont Dragoss est le membre fondateur.**

Elle a pour objectif la diffusion du savoir technique et scientifique auprès des catégories sociales défavorisées et faiblement scolarisées.

En chantier, des formations en direction des artisans, dans le domaine de l'agro-écologie.

Elle organise aussi des conférences sur des thèmes de société.

Une vision dynamique de la société dont le film « Keibayna, la lutte des femmes», se fait l'écho.

Dans ce documentaire projeté dans le cadre de la soirée Parrainages, Dragoss OUEDRAOGO évoque l'organisation de femmes en associations, dans une société encore traditionnelle. En effet, en plus des charges quotidiennes, elles évoquent les problèmes de mariages forcés, les difficultés pour avoir accès à la terre qui appartient aux hommes. Elles n'ont droit qu'à des parcelles familiales, souvent peu fertiles, pour cultiver quelques légumes et condiments.

Au sein d'associations, elles peuvent mener des activités rémunératrices, organiser des prêts aux adhérentes et se former pour mieux lutter.

A la fin du film, leur chant s'exprime ainsi « *Une année de luttes qui s'annonce pour nos droits, une vie meilleure, la liberté et la justice*».

II) DES NOUVELLES DE NOS PARTENAIRES DE L'ECOLE DES AMIS DU MONDE A OUAGADOUGOU

Cette année scolaire 2022-2023 s'est bien terminée, avec des difficultés à surmonter et des joies à partager.

L'ECOLE des AMIS du MONDE 1 au quartier Rimkiéta et l' Ecole 2, quartier Boulmiougou:

Depuis 2 ans, François accueille, à Boulmiougou, une centaine de personnes réfugiées ainsi que 40 enfants dans les locaux du Centre d'apprentissage qui, pour le moment, ne propose pas de formations.

Cette année scolaire, 581 élèves étaient inscrits dans les deux établissements.

Les résultats aux examens de fin d'année ont, encore une fois, été satisfaisants, même si l'équipe éducative exprime une forme de déception au regard du travail qu'elle a fourni pour mettre en place des cours de soutien tout au long de l'année.

60% de réussite au CEP, le taux de réussite national est de 55%

78% de réussite au BEPC, nationalement, il est de 40%

Nous réalisons bien tous les efforts qui ont été entrepris pour permettre la réussite des élèves malgré les nombreux obstacles.

François signale que le souci principal a été d'«accueillir des enfants réfugiés à n'importe quel moment de l'année, suite à des attaques djihadistes».

Cependant, à ce sujet, il signale un événement marquant: « nous avons reçu une élève dans la classe de troisième, arrivée du nord du pays, vers la fin du second trimestre. Elle n'avait pas pu aller à l'école durant la moitié du premier trimestre mais elle a décroché le BEPC avec une moyenne de 14, 75».

Une belle satisfaction individuelle mais aussi collective!

Pour nous permettre de mieux appréhender concrètement les compétences et savoirs demandés aux élèves, nous transmettons, en pièce jointe, deux exemples d'épreuves écrites pour les 2 examens: CEP et BEPC.

Les actions de Terre Active durant cet été

- Venue d'Hamado (artisan bronzier) et de Julie au début du mois d'août:

- * stand sur la place du marché de Morcenx, le mercredi matin 2 août
- * démonstration et vente des productions des artisans de l'association FO GNINTA sur le site de la réserve d'Arjuzanx, le 3 août, à partir de 10 heures.
- * stage à l'Atelier bleu de RION du 4 au 6 août

- **Participation aux fêtes de Sabres**, le dimanche 20 août, pour la préparation et le service du repas du soir.

- **Forum des associations de Morcenx et de Sabres**, le 09 septembre

- **Vide-grenier de Lesperon**, le 12 septembre.

- **Participation au Festival AlimenTerre** en octobre

Chères et chers amies-is , c'est avec grand plaisir que nous vous retrouverons lors d'une prochaine rencontre estivale!

Ensemble, tous les ans, avec nos partenaires de Ouagadougou, nous unissons nos efforts pour accompagner des enfants vers la voie de leur émancipation.

Un merci chaleureux à vous toutes et tous, marraines et parrains, pour votre soutien fidèle et vos encouragements!